

IN MEMORIAM José A. SPORCK (1922-1988)

José A. SPORCK est décédé à Liège le 10 octobre 1988. L'annonce de sa mort bouleversa chacun : il était Professeur Honoraire de l'Université depuis moins de dix jours et il avait conçu de nombreux projets qu'il souhaitait mener à bien, maintenant qu'il allait avoir enfin le temps ...

En José A. SPORCK, la géographie liégeoise a perdu son chef de file et l'Université de Liège un de ses représentants les plus éminents. La ville entière et la région ont été également très touchées car le Professeur SPORCK était un homme public fortement impliqué dans la vie régionale. C'était aussi un homme affable, toujours prêt à rendre service, constamment ouvert aux initiatives et propositions et également soucieux de régler les différends, de trouver une solution aux problèmes.

Chacun perçoit chaque jour davantage le vide énorme créé par sa disparition si rapide.

Né à Tilburg (Pays-Bas), le 15 novembre 1922, José-Adolphe-Lucien SPORCK a fait ses études secondaires à l'Ecole Moyenne de Dolhain-Limbourg, puis à l'Athénée royal de Verviers. Il entreprend ses études universitaires pendant la guerre 40-45, études qui seront interrompues par ses activités de résistant puis par son engagement comme volontaire de guerre au 17^e Bataillon des Fusiliers, bataillon avec lequel il prend part à la campagne d'Allemagne. Ces activités patriotiques ont valu à J.A. SPORCK de nombreuses décorations qu'il portait toujours avec fierté sur sa toge de Professeur d'Université.

Licencié en Sciences géographiques en 1948, il est remarqué par son mémoire sur "Le problème de l'eau et la localisation des industries dans la région de Verviers". Il y remet en cause une théorie alors largement défendue : le rôle des qualités spéciales des eaux de la Vesdre dans la fixation de l'industrie lainière verviétoise.

En décembre 1948, il est désigné comme professeur à l'Ecole Normale de la Ville de Liège où il restera jusqu'en 1954, année où il entre comme Assistant au Service du Professeur Omer TULIPPE dont il était déjà l'assistant volontaire depuis le 1^{er} octobre 1951.

Dès mars 1949, il s'intéresse activement à l'aménagement du territoire et collabore aux études préparatoires au projet de Plan Régional d'Aménagement et de Développement dans l'Agglomération liégeoise. Sa contribution principale concerne l'étude de l'activité industrielle, sujet dont il fera l'objet de sa thèse de doctorat, présentée en

1953. Cette thèse aboutira à un projet de plan de zones industrielles qui sera intégré dans le projet de Plan Régional réalisé en 1958 par le groupe l'Equerre pour le compte du Ministère des Travaux Publics.

En 1957, J.A. SPORCK est nommé Chef de Travaux et, dès 1962, il portera le titre de Maître de Conférences, assurant depuis 1961 trois cours au Certificat d'Etudes complémentaires en Géographie Appliquée.

Malgré ses activités pédagogiques, J.A. SPORCK s'implique largement dans les travaux d'aménagement du territoire. Il est, comme nous venons de le dire, un des collaborateurs les plus actifs du Groupe l'Equerre avec lequel il travaille au plan d'aménagement de la région liégeoise dont seule la première partie sera publiée en 1958 ("L'enquête"), puis à "Liège, métropole régionale. Options fondamentales de développement et d'aménagement" (1966). Par ailleurs, il dirige de nombreux travaux d'aménagement du territoire et de développement économique, notamment dans le Sud-Luxembourg, dans le Sud-Est belge et dans la province de Hainaut. Ses qualités d'aménageur l'amènent à être membre de 1965 à 1981 de la CNAT (Commission Nationale de l'Aménagement du Territoire). Reconnu en dehors de nos frontières, il effectue aussi comme consultant des missions en Bretagne, dans l'agglomération lyonnaise et, à la demande de l'OCDE, en Espagne. En outre, dès 1960, il est un des membres les plus actifs de la Commission de Géographie Appliquée de l'Union Géographique Internationale qui tiendra son

colloque annuel deux fois à Liège, en 1968 et 1975.

Cette orientation vers la géographie appliquée fut déterminante dans la carrière de J.A. SPORCK, qu'il s'agisse de recherches ou d'enseignement.

Ainsi, il élargit progressivement son champ d'investigation pour prendre en compte tous les aspects de l'aménagement et du développement. Après des travaux brillants de géographie industrielle, il prospecte la géographie du commerce de détail qui devient rapidement un de ses champs d'investigation préférés. Avec le concours actif de son épouse, S. SPORCK-PELLETIER, Docteur en Droit, il crée une méthode originale d'analyse intégrant à la fois les aspects quantitatifs et qualitatifs du commerce, méthode aujourd'hui mondialement utilisée. Il s'intéresse ensuite aux réseaux urbains où il se passionne pour la hiérarchie des villes et leur structuration en réseau. Pour lui, la réalisation d'un réseau urbain complet et bien hiérarchisé constitue "la véritable philosophie de base pour la conception du développement et de l'aménagement du territoire". Un travail publié en 1968 (et complété par un article de 1970) était à ses yeux un "testament spirituel". Ses travaux ultérieurs s'orientent vers le développement régional intégré qu'il considère non comme une simple organisation de l'occupation des sols mais comme une véritable philosophie de l'organisation de l'espace où l'homme occupe la place centrale et où demain compte plus qu'aujourd'hui.

En 1966, au départ de l'éméritat du Professeur Omer TULIPPE, J.A. SPORCK assure la suppléance des cours de la succession avant d'être nommé en juillet 1967 Professeur ordinaire, titulaire de la Chaire de Géographie économique et du cours de Méthodologie spéciale des Sciences géographiques. Pendant plus de vingt ans, il va diriger un service chargé de nombreux enseignements tant en Faculté des Sciences qu'en Faculté des Sciences Appliquées et en Faculté de Droit. A ce service, il donne un véritable essor puisqu'il laisse aujourd'hui près de 600 heures de cours et travaux pratiques.

Pendant plus de vingt ans, il cherchera aussi à ouvrir son service vers l'extérieur, concluant de nombreux contrats et acceptant de multiples réunions, étant convaincu que le rôle de la section de Géographie (comme celui de l'Université) est de se mettre à l'écoute de sa ville, de sa région et de son pays. En ce domaine aussi, il réussit, puisque aujourd'hui trois centres de recherches appliquées fonctionnent dans son ancien service fournissant de l'emploi à six géographes.

A partir de 1978, J.A. SPORCK va jouer un rôle important dans la direction de l'Université de Liège. Il est d'abord

nommé Doyen de la Faculté des Sciences, fonction qu'il assumera au cours de quatre mandats jusqu'en septembre 1986, date à partir de laquelle il n'est plus rééligible. De 1979 à 1987, il sera membre du Conseil d'Administration de l'Université. De 1981 à 1987, il préside le Conseil Scientifique des Bibliothèques et, de 1984 à 1987, la Commission de l'Audio-Visuel de l'Université.

J.A. SPORCK a été professeur visiteur pendant un semestre à l'Université Laval (Québec) en 1970 et à l'Université d'Abidjan (Côte d'Ivoire) en 1975. Il fut aussi conférencier dans une vingtaine d'universités de quatre continents. Il était membre d'honneur de la Société de Géographie de Paris et membre correspondant de la Société italienne de Géographie. La Fégépro (Fédération belge des Professeurs de Géographie) l'avait élu membre d'honneur et la Société royale belge de Géographie l'avait appelé dans son Comité de Rédaction. Il a aussi été Président de la Société géographique de Liège. En outre, il était Vice-Président du Grand-Liège.

Le Professeur SPORCK, en plus des décorations reçues du fait de son activité pendant la guerre, était Commandeur de l'Ordre de la Couronne, Grand Officier de l'Ordre de Léopold II et Chevalier des Palmes Académiques de France.

En hommage à cette carrière féconde, ses amis, collègues et élèves lui ont dédié en 1987, pour ses 65 ans, deux volumes de "Recherches de Géographie Urbaine", publiés conjointement par la Société Géographique de Liège et les Presses Universitaires de Liège.

Mais au-delà des titres et des fonctions, au-delà de 130 travaux publiés, l'image qui restera du Professeur J.A. SPORCK est d'abord celle d'un homme toujours de bonne humeur même quand il a été débordé de travail, celle d'un universitaire qui voulait agir pour le plus grand bien de son institution et de sa région, celle d'un chef de service qui savait faire confiance à ses collaborateurs et leur confier de multiples responsabilités et celle d'un professeur toujours à l'écoute de ses étudiants et de ses anciens étudiants.

Certainement, cette image ne peut être dissociée de celle de son épouse avec laquelle il a tout partagé et qui était toujours à ses côtés.

Pour tous ceux qui ont eu la chance de travailler avec J.A. SPORCK, celui-ci restera un exemple. Tous savent aussi qu'il est impérieux de continuer son oeuvre et son successeur mesure sans nul doute l'ampleur de ses responsabilités.